

UN TOTAL DE 650 PERSONAS se inscribieron en la prueba de 10k, **Y CERCA DE 250** en la carrera juvenil 'Milla y pico'



La Carrera Popular de Butarque CUMPLE DIEZ AÑOS

ANNABELLA MARTÍNEZ

Los primeros años fueron duros. Era una carrera de barrio, desconocida, con pocos patrocinios y organizada por gente que no tenía experiencia en este tipo de eventos, la Asociación Vecinal Independiente de Butarque (AVIB). Pero han pasado diez años y la Carrera Popular de Butarque se ha convertido en un referente obligatorio de las carreras de barrio de Madrid y, como aseguran

desde la entidad vecinal, "una de las más bonitas por el recorrido y de las mejor valoradas por sus participantes".

La X edición de la Carrera de Butarque-Villaverde, celebrada el domingo 22 de octubre, tuvo un recorrido de 10 kilómetros que transcurrió por las calles del barrio, incluyendo un tramo del Parque Lineal del Manzanares. Más de 600 corredores participaron en esta carrera que, como otros años,

contó con un nutrido grupo de personas voluntarias, cerca de 70 este año, que estuvieron desde primera hora de la mañana preparándolo todo y, una vez comenzó la prueba, velando por su correcto funcionamiento. "Los voluntarios son una parte imprescindible de la carrera: la ilusión de tanta gente dispuesta a colaborar, el esfuerzo que ponen durante todo el año y la capacidad de organización de un buen grupo de personas es lo que hace que la carrera salga adelante año tras año", asegura desde la organización.

Tras la carrera de 10K tuvo lugar la prueba "Milla y pico", cronometrada para las categorías alevín, infantil y cadete, en la que participaron más de 200

jóvenes y que discurrió por la calle Estefanita. A continuación, se celebraron diversas tandas de carreras infantiles que congregaron a cerca de 400 niños.

Como cada año, la carrera tuvo además un componente reivindicativo, ya que AVIB sigue reclamando la construcción del prometido centro de salud en el barrio, algo que lleva haciendo ya 15 años; y en esta edición se ha reclamado que finalicen en plazo las obras del nuevo IES María Goyri Goyri. Además, el importe recaudado con la inscripción de los participantes juveniles se destina a la Asociación Duchenne Parent Project España, para que pueda seguir con su extraordinaria labor de investigación de esta enfermedad.

Resultados del Club Gimnasio Castilla en el TROFEO SAN ISIDRO DE LUCHA SAMBO

MANUEL BLANCO

El 22 octubre se celebró el Trofeo de San Isidro Villa de Madrid de Lucha Sambo, en las instalaciones deportivas de Ciudad Escolar.

Los deportistas del Club Gimnasio Castilla pusieron todo su esfuerzo en hacer su mejor papel, quedando aún mucho trabajo por realizar, sobre todo en las categorías inferiores.

El sambo es una de las cuatro formas principales de lucha que más se practican a nivel mundial, siendo las otras tres la lucha grecorromana, lucha olímpica y judo.

En esta competición hemos logrado una medalla de oro, tres de plata y cuatro de bronce. Enhorabuena a todos los participantes, y a seguir entrenando.



Familias ilustres de Madrid con posesiones en Villaverde (II)

JULIO HERNÁNDEZ GARCÍA



LA CONDESA DE TEBA QUE DEBIÓ DE TENER AQUÍ POSESIONES FUE LA XIX

Desde el siglo XIV y durante el XV, las familias de la baja, media y alta aristocracia más influyentes de Madrid tenían tierras y otras posesiones en Villaverde, como los Luján, los Ramírez, los Luzón, los Zapata, los Vargas y los Arias Dávila.

FAMILIA VARGAS. Sus orígenes vienen de la época de la Reconquista, en el siglo XI. El fundador del linaje fue Juan José o Iván de Vargas, que ayudó a Alfonso VI en la conquista de Madrid en 1083, lo que el rey le agradeció otorgándole varias posesiones. A su servicio estuvo San Isidro. Le sucedió su hijo Pedro Ibáñez de Vargas, que participó en la toma de Toledo en 1085. En agradecimiento le concedió el señorío de Vargas (Toledo). Su nieto Pedro Fernández de Vargas intervino en la batalla de Las Navas de Tolosa (1212). El palacio de la familia se encuentra en la plaza de la Paja.

Francisco de Vargas fue consejero de los Reyes Católicos, paje de Isabel I, regidor de Madrid y alcaide del alcázar. Diego de Vargas fue paje de Carlos I y corregidor de Valladolid.

FAMILIA OVIEDO. Fueron una familia importante en el Madrid de Juan II (1406-1455) y de Enrique IV (1455-1474). Procedían de Asturias. En 1438 Mariana Ruíz, viuda de Rodríguez Alonso

de Oviedo, tenía tierras en la Algarrada y la Hoya. En 1463, Pedro de Vivero, guarda y vasallo del rey Enrique IV, las tenía en Almange y la Algarrada. Tuvieron terrenos en Villaverde hasta el siglo XIX, y en la Algarrada en el siglo XVI.

FAMILIA RAMÍREZ. El fundador de la casa fue Ramírez del Castillo, siendo el primer gobernador, alcalde, capitán de Madrid y el fundador de Nuestra Señora de Atocha. Su hijo, Juan Ramírez, estuvo al servicio de Alfonso VII, y Diego Ramírez al de Fernando IV. El más ilustre de la familia fue Francisco Ramírez de Madrid, principal artillero de los Reyes Católicos en la conquista de Granada. Se casó en segundas nupcias con Beatriz Galindo, "La Latina", en el siglo XVI. Tenían tierras en la Algarrada.

FAMILIA ARIAS DÁVILA. El fundador del linaje fue Diego Arias de Ávila, hacia la mitad del siglo XV. El más ilustre fue Pedro Arias Dávila (1400-1531), señor de Puñonrostro, educado en la corte de Juan II y militar destacado en torneos de caballería. Participó en la toma de Orán y Bugía, en el norte de África.

FAMILIA LUJÁN. Fue una de las familias más importantes de la nobleza media de Madrid, leales servidores de la corona, recompensado con donaciones y puestos relevantes en la alcaldía

de Madrid. Originarios de Aragón. Destacaron Francisco Luján, regidor cuando Alfonso XI (1312-1350) celebró cortes en Madrid (1346); Pedro de Luján, alcalde de Madrid, tesorero y maestra sala de Juan II (1406-1455); Francisco de Luján, alcalde con Enrique IV (1455-1474), maestra sala y mayordomo de los Reyes Católicos. Su hijo Pedro de Luján recibió un tiro en una pierna en la guerra de Granada.

El edificio civil más antiguo de Madrid, "Casa y torreón de los Lujanes", en la plaza de la Villa, fue construido por ellos en 1494. Tuvieron tierras en Villaverde en el siglo XIV y en el XVI. En el siglo XVII pasó la casa y apellido al conde de Montijo (Mesonero Romanos, 1861, 85).

FAMILIA ZAPATA. Ruy Sánchez Zapata sirvió a Juan II en 1421, y en 1430 vivía en Madrid junto a Puerta Cerrada. Su hijo Rodrigo Zapata tenía en Villaverde casa, prados, sotos, tierras de secano, pastos y una heredad.

Pedro de Zapata fue el único de la familia que se mantuvo al margen del conflicto comunero. Los otros hermanos, Francisco Zapata (arcediano) y Juan Zapata, capitán de las tropas comuneras de Madrid, sí se implicaron. Francisco Zapata de Cisneros fue nombrado por Felipe II en 1572 primer conde de Barajas.

Tuvieron tierras en Villaverde en el siglo XIV, y casa, prados, tierras de secano, viñedos y una huerta en el siglo XVI. En el siglo XVIII (1752) el molino y el soto de la Pangía eran de Pedro Yermo. El de la Hormiguera seguía siendo del mayorazgo de Luzón. En 1773, los Luzón eran dueños del soto de

Luzón, que estaba cerca del arroyo Pradolongo. A mitad de siglo, las Tercias Reales (dos novenos de los diezmos para el rey) de Villaverde los cobraba el marqués de Valmediano, que en 1752 importaban 3.543 reales y 6 maravedíes anuales.

En el siglo XIX tenían tierras en Villaverde el duque de Frías, el marqués de Santa Coloma, el marqués de Villena y la condesa de Teba. El conde de Torrejón, sobrino de Carlos IV, tenía tierras y una casa donde en algunas ocasiones acudían Carlos IV y Fernando VII.

MARQUESADO DE SANTA COLOMA. Creado en 1684 por el rey Carlos II a favor de Sebastián de la Torre y Borrás, noble del reino de Aragón. Los marqueses del siglo XIX fueron Agustín Pedro de Silva-Fernández de Hita (1808-1817), José Rafael de Silva-Fernández de Hija (1818-1863), Cayetano de Silva y Fernández de Córdoba (1863-1865) y Agustín de Silva y Bernuy (1865-1872).

CONDADO DE TORREJÓN. Título nobiliario otorgado por Felipe III a Francisco de Carvajal y Manrique de Luna, señor de Torrejón el Rubio. El XI conde, Joaquín de la Cruz Samaniego y Pizarro (1792-1857), fue senador vitalicio y gentilhombre de la cámara de S.M. Era sobrino de Carlos IV y tenía en Villaverde tierras y una casa.

DUCADO DE ALIAGA. Creado en 1487 por Fernando el Católico a favor de Juan Fernández de Hija y Cabrera. El XIII duque de Aliaga (1884-1885) poseía en 1878 el soto de la Algarrada, en Villaverde.

A principios del siglo XX, la mayoría de las tierras de Villaver-

de pertenecían a terratenientes como Francisco Oroquieta, José del Río y Pachón "Tío Sordillo", Juan Calvo, Pedro Orcasitas (70 parcelas) y Juan Zofío, entre otros, o nobles como el duque de Hija (11), el conde de San Rafael (36), la condesa de Teba (65) y el marqués de Valmediano (42). Solían arrendarlas a particulares y más adelante, con la ampliación de Madrid, las fueron vendiendo en parcelas para la construcción de los nuevos barrios periféricos.

MARQUESADO DE VILLENA. Título otorgado por Juan II a Juan Pacheco (1419-1474), maestro de la Orden de Santiago. Los marqueses del siglo XIX que tenían posesiones en Villaverde fueron: el XIII, Diego Fernández de Velasco (1754-1811); el XIV, Bernardino Fernández de Velasco (1783-1851); y el XV, Francisco de Borja Téllez-Girón y Fernández de Velasco (1839-1897), XV marqués de Villena y XV duque de Escalona.

CONDESA DE TEBA. Carlos I, en 1522, otorgó a Diego Ramírez de Guzmán, señor de Tebas (Málaga), el título de conde de Teba. La condesa que debió de tener posesiones en Villaverde sería probablemente la XIX, M^a Eugenia Palafox y Kirkpatrick [mucho más conocida como "Eugenia de Montijo"], emperatriz consorte de Francia], a la que sucedió la XX, su sobrina nieta M^a Eugenia Sol M^a Fitz-James Stuart (1880-1962), que también tuvo tierras en la primera mitad del siglo XX.

Cuando se descubrieron las villas romanas de Villaverde, en 1927, las tierras donde se encontraron pertenecían al duque de Hija.